

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 96 (1951)
Heft: 2

Buchbesprechung: Bulletin bibliographique

Autor: J.R.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE

Combat de nuit des petites unités d'infanterie, Charles Lavauzelle et Cie, 1950.

C'est un petit ouvrage broché d'une valeur pratique incontestable et dont les parties principales sont intitulées :

- Généralités : Le milieu nocturne, l'homme face à la nuit.
- Gestes élémentaires : Observation. Déplacement. Orientation et repérage de nuit. Tir de nuit. Mise en œuvre du matériel de nuit.
- Missions individuelles : Le guetteur. Le patrouilleur. Le tueur de sentinelles. L'agent de transmissions et guide de relève. L'évasion individuelle de nuit.
- Missions des petites unités : Patrouilles et reconnaissances. Coup de main. Attaque de nuit. Poste de surveillance et d'écoute. Point d'appui et vie en lignes.
- Science et combat de nuit : Radar. Rayons invisibles. Evolution possible du combat de nuit.

J. R.

Il faut refaire l'armée française, par le général de Goislard de Monsabert. Illustrations de Théophile-Jean Delaye.

Après une magnifique carrière consacrée au service de l'armée et du pays, après avoir conduit sa célèbre 3e D.I.A. de Tunis à Rome et à Sienne, libéré Toulon et Marseille en évitant leur anéantissement, avoir foncé en tête de son 2e C.A. des côtes de Provence au cœur de l'Allemagne où il reçut le commandement supérieur des troupes françaises d'occupation, le général d'armée de Goislard de Monsabert a été dégagé des cadres.

Comme tant d'autres, il aurait pu se laisser aller à la quiétude d'une retraite bien gagnée. Ce baroudeur légendaire, cet entraîneur d'hommes inégalable que ses soldats appelaient « Monsabre » a choisi une autre vie. Au repos il a préféré l'action, il a préféré consacrer la jeunesse et le sang bouillant et généreux qui l'animent toujours à se battre encore, à se battre jusqu'au bout pour que l'on refasse l'armée française.

Lorsqu'il n'est pas sur les routes de France ou d'Afrique, semant le grain de l'espérance dans une série de conférences qui sont un cri d'alarme et un acte de foi, le général de Monsabert publie le fruit de son expérience et de ses réflexions. Ses études récemment parues dans *La Bataille* et *France Illustration* sur le malaise de l'armée à laquelle il manque toujours un chef indiscuté, le retour à la discipline absolue, une doctrine d'emploi, et des réserves organisées, qui est incapable de faire face aux devoirs que lui imposent la géographie et les impératifs stratégiques qui découlent de nos obligations inter-

nationales, ont eu dans l'armée et dans le pays un profond retentissement.

Ramassant ses observations et ses arguments, le général de Monsabert vient de publier un livre qui marquera dans les annales des temps troublés où nous vivons et qui, sur les graves problèmes de l'heure, apporte des solutions dont il conviendra de tenir compte si nous ne voulons pas attendre pour agir que l'armée soit moribonde.

Après avoir, avec un courage auquel il convient de rendre hommage parce qu'il n'est pas si courant, révélé les crises de commandement et d'effectifs qui font que l'armée « dépérit de décalcification générale » et avoir étudié avec une grande lucidité et une logique intransigeante les différents problèmes qui se posent, l'auteur passe en revue les remèdes que lui suggère son expérience du commandement et de la troupe.

« Sous quelque aspect que l'on considère la situation, écrit-il, on n'en peut tirer qu'une conclusion : Pour établir une défense nationale équilibrée dans toutes ses parties, pour assurer la défense primordiale du pays dans le cadre de nos alliances, pour imposer la seule conception stratégique susceptible d'assurer la protection de l'Europe occidentale grâce à notre nécessaire primauté dans cette partie du monde, pour attirer à nous le concours des pays liés à la défense d'un commun idéal, pour arrêter l'infiltration sournoise de l'ennemi dans notre esprit et dans notre vie, pour catalyser l'âme de la France : il faut refaire l'armée française ! »

Cet ouvrage capital et si impatiemment attendu sera lu avidement par tous ceux auxquels son auteur l'a dédié : ceux de la « grande muette » dont le silence nécessaire a été trop souvent exploité par les hommes politiques au détriment des intérêts les plus sacrés de l'armée et de la patrie, par les anciens militaires de carrière dont le cœur est resté dans l'armée et qui estiment qu'une vocation ne se termine qu'avec la vie et qu'elle impose jusqu'au dernier souffle d'imprécisables devoirs, par ceux de l'armée d'Afrique et des forces françaises libres qui savent ce qu'il en coûte de refaire une armée après la défaite, pour tous les cadres de réserve anxieux de l'inorganisation dans laquelle ils sont laissés, par tous les Français qui ne veulent pas d'une nouvelle capitulation de la France.

Un livre d'une poignante actualité qui devra figurer dans toute bibliothèque d'officier à portée de la main et qui devrait être largement répandu pour rappeler sans cesse aux Français qu'un pays sans armée est mûr pour l'esclavage.

Robert HERMENT.

L'excellent artiste Théophile-Jean Delye a émaillé ce volume de dessins suggestifs tracés d'une plume ferme et vigoureuse parfaitement adaptés au sujet.

Almanach du tireur de 1951, par E. Heiniger, Aarau et Frédéric Reusser, Moutier. Edition : Imprimerie Stalden S.A., Konolfingen.

Grâce à l'appui et à la bonne volonté rencontrés de toute part, il sera possible de faire paraître l'Almanach du tireur de 1951 vers le milieu de janvier déjà. Pareil à ses précédents, il aura, sous sa couverture rouge, une forme élégante et pratique. Les rédacteurs et les éditeurs se sont efforcés de satisfaire dans toute la mesure possible aux désirs des tireurs. Ils croient y avoir réussi.

Tous les membres de comité, président, secrétaire, caissier, moniteur de tir, directeur de cours de jeunes tireurs, organisateurs de fêtes de tir, ont grand intérêt à posséder l'almanach du tireur. C'est un instrument de travail indispensable pour celui qui veut remplir avec conscience et succès tous les devoirs de sa charge. Il contient une foule de renseignements utiles, ainsi que les derniers règlements et prescriptions entrés en vigueur.

Le simple amateur aussi tire grand profit de cette publication. Non seulement il est renseigné, mais il a l'occasion de rassembler ses notes et ses résultats dans un agenda qu'il a toujours sous la main, ce qui vaut certainement mieux que de faire des inscriptions sur des feuillets épars que l'on égare tôt après.

C'est donc par milliers que l'almanach du tireur devrait être demandé. Les éditeurs sont plus modestes. Ils désirent seulement que le chiffre de vente de l'an dernier soit atteint et... un peu dépassé, pour marquer le progrès. Les tireurs romands doivent aider à maintenir et à développer l'édition française de l'Almanach du tireur qui contient une foule de renseignements intéressants pour les officiers.

Revista militare della Svizzera italiana, novembre-dicembre 1950.

In questo fascicolo : La preparazione militare della Svizzera ed il suo rafforzamento. Così parlarono gli spartani. L'introduzione del carro armato nel nostro esercito, cap. SMG. Bruno Regli. Il futuro dei carri armati, col. Ettore Moccetti. Bazooka (illustrazioni). Fortificazioni nel cantone Ticino : 1848-1918, magg. Carlo Verda. Il campo sotto Buda, dott. Giuseppe Martinola. Altimetro e altibarometro tascabile « Thommen », I. ten. Giacomo Bisegger. Libri sulla guerra : I generali tedeschi narrano...! di H. B. Lidedl Hart, col. Moccetti. Intervista col gen. Guderian, recens. cap. F. Bignasca. Tribunali militari o tribunali ordinari ? col. Aldo Camponovo.

Schweizer Monatshefte, Décembre 1950. — Stockerstrasse 64, Zurich.

C'est avec compétence et en s'appuyant sur une sérieuse documentation que le rédacteur en chef de la « Correspondance politique suisse », le *Dr Caspar Weber* (Berne), parle du *financement des dépenses extraordinaires pour notre défense nationale*. L'auteur passe au crible plusieurs projets qui, sans nul doute, feront encore l'objet de maintes discussions. — Sous le titre *Lettre d'Amérique après les élections*, l'ancien chancelier d'Autriche, le *Dr Kurt von Schuschnigg* (Saint-Louis, U.S.A.) décrit la nouvelle constellation politique interne des Etats-Unis dont les caractéristiques paraissent particulièrement intéressantes dans les circonstances actuelles. — Puis *Willwerner von Bergen* (Rome) entretient le lecteur de *problèmes sociaux et de la réforme agraire en Italie*. — *Vie et mort selon Gottfried Keller* est une étude fine et profonde due à la plume du *Dr Karl Fehr* (Frauenfeld). — *L'actualité politique* présente le rapport mensuel du directeur de la revue ; le *Dr Jann von Sprecher*, sur la situation du jour ; plusieurs lettres politiques d'Angleterre, de l'Inde et de Yougoslavie, ainsi que la *Revue militaire*. — Et c'est, selon la tradition, la *revue des livres* qui parachève ce numéro intéressant.

Dans tous les kiosques et toutes les librairies.